



ÍNDICE GENERAL

A modo de presentación	11
<i>Rafael Velasco</i>	
Bioética y derechos humanos	
<i>José Alessio</i>	
I. Introducción	15
II. ¿De qué bioética hablamos?	16
III. Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos. El camino recorrido por la UNESCO	18
IV. Comentarios sobre el texto de la Declaración	19
V. Estructura de la Declaración	20
VI. Aportes de la Doctrina Social de la Iglesia	24
VII. A modo de conclusión	26
Bibliografía	27

La "Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos" y la dignidad humana

Armando S. Andruet (h)

I. Hipótesis y metodología del trabajo	29
II. La irrupción de Latinoamérica y del Caribe	35
III. La Carta de Buenos Aires sobre Bioética y Derechos Humanos	43
IV. El tránsito del tercer borrador a la Declaración	47
V. La dignidad humana como anclaje substancial de la Declaración Universal de Derechos Humanos	58
VI. La dignidad humana como fundamento transcultural	70
VII. ¿Qué decimos cuando hablamos de dignidad humana?	74

La pervivencia de la persona

Olsen A. Ghirardi

I. Introducción	87
1. La reflexión filosófica	87
2. La persona y el derecho	89
II. De la idea de progreso a la idea de cambio	91
1. Significación de los términos (progreso y cambio)	91
2. El progreso como proceso total de la humanidad	93
3. Origen y desarrollo de la idea de progreso en la Europa Ilustrada	95
III. La idea de cambio	99
1. La aparición de la idea de cambio. La <i>Encíclica Rerum Novarum. La Encíclica Centesimas Annus</i>	99
IV. La noción de persona.	101
1. El origen de la noción de persona en Occidente	102
2. La secularización de la noción de persona.	104
3. El límite del cambio	107
V. La pervivencia de la persona humana	109

Aportes para la discusión de la Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos

Mónica Heinzmann

I. Introducción	113
II. ¿Por qué una Declaración de bioética y DD.HH. en este momento?	118
III. ¿Bioética hoy?	124
A. ¿Qué ética para nuestra bioética?	125
B. El problema de fundamentar la bioética	132

Algunas reflexiones jurídicas acerca de la Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos de la UNESCO (validez, obligatoriedad y aplicabilidad a la luz del Derecho Internacional Público)

María del Pilar Hiruela de Fernández

I. Aproximación conceptual a las nociones de "tratado" y "declaración" según el Derecho Internacional Público	139
II. El Derecho Internacional Público de los Derechos Humanos. Particularidades	143
III. Incidencia jurídica de tal particular especificidad del Derecho Internacional Público de los Derechos Humanos	149
IV. El Derecho Internacional de los Derechos Humanos en la Argentina	152
V. La Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos	155
1. Caracteres	155
a. Universal	156
b. General	157
c. Vinculada a los Derechos Humanos	161
VI. Validez y obligatoriedad de la Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos	162
VII. Conclusiones	164

Universalismo y bioética

Andrés Toledo

I. Introducción	167
II. Consciente	168
III. Teniendo en cuenta	169
IV. Reconociendo	172
V. Resolviendo	174

Aportes para la lectura y aplicación en la Argentina de la Declaración Universal de Bioética y Derechos Humanos de UNESCO

Susana Vidal

I. Introducción	177
II. La UNESCO y la Declaración Universal de Bioética y DD.HH	184
III. La Declaración Universal en el marco normativo de los DD.HH	185
IV. ¿Cuál es la novedad? Breves comentarios sobre los contenidos	186
A. Los contenidos	187
B. Disposiciones generales y principios	188
V. Propuesta para la aplicación de la Declaración en la Argentina	189
VI. El impacto del orden internacional en el nivel local	194
VII. Los acontecimientos: algunas advertencias urgentes	195
VIII. Perspectivas y propuestas actuales y futuras	196
IX. Hacia una propuesta de aplicación de la DUB y DD.HH. en tres sentidos	197
A. El marco de referencia: la necesidad de un sistema nacional	197
B. Las instituciones de bioética: comisiones y comités	199
C. Educación en ética de la investigación e información y debate público	200
X. Conclusión	202

La Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos de la UNESCO, y su relación con el ordenamiento legal peruano	
<i>Ronald Cárdenas Krenz</i>	
Consideraciones finales	220
Referencias bibliográficas	223
Epílogo	225
Declaración Universal sobre Bioética y Derechos Humanos	227